

Consejo de la Sociedad Civil

Martes 27 de agosto de 2019

ACTA N° 3

1. Asistencia:

Con la asistencia de los siguientes consejeros se dio inicio a la tercera reunión del año 2019 del Consejo de la Sociedad Civil de Cochilco:

1. Juan Pablo Vargas Norambuena, director del Departamento de Ingeniería en Minas de la Universidad de Santiago de Chile.
2. Álvaro Fernando Puig, presidente de la Sociedad Geológica de Chile.
3. Claudia Monreal, presidenta Women in Mining Chile.
4. Luis Eduardo Escobar, director del Centro de Estudios del Desarrollo.
5. Igor Morales V., secretario general del Centro de Emprendimiento Integral y Desarrollo.
6. Sergio Demetrio, consejero del Colegio de Ingenieros de Chile.
7. Felipe Celedón, gerente general de Sonami.
8. Raul Castro, académico del Depto. de Ingeniería de Minas de la Universidad de Chile.
9. Ana Lamas, secretaria general, Confederación de Trabajadores del Cobre.(CTC)
10. Pablo Lüttecke Nova, presidente Sindicato Supervisores Minera Lumina Copper.
11. Juan Andrés Orellana, asesor nacional de Minería y Metalurgia, CFT INACAP.
12. José Tomás Morel, gerente de estudios del Consejo Minero.
13. Manuel Reyes, Sociedad Geológica de Chile.

No asistieron

1. Instituto de Ingenieros de Minas de Chile.
2. Federación Minera de Chile.

Por parte de Cochilco asistieron:

- Jorge Cantallopts, vicepresidente ejecutivo (S).
- Víctor Garay, director de Estudios y Políticas Públicas (S).

- Paula Maldonado, secretario ejecutivo del Consejo.

2. Temas

- Los consejeros debatieron sobre cuál sería el plan de trabajo del Cosoc e hicieron consultas respecto al rol de esta instancia así como de Cochilco.
- Raúl Castro preguntó cuál era el objetivo de los estudios que realiza Cochilco, si solo informar, ya que ha visto en algunos de ellos que no contiene conclusiones.
- Al respecto Jorge Cantallopts explicó que Cochilco tiene un rol asesor del Gobierno para la formulación de las políticas públicas en minería, función esta última que recae en el Ministerio de Minería. En ese contexto, agregó que Cochilco entrega la información necesaria para el diseño e implementación de estas políticas públicas.
- Felipe Celedón preguntó si el trabajo que está realizando Cochilco en la Mesa para formular la Política Minera 2050 es parte del Plan de Trabajo de la Dirección de Estudios y Políticas Públicas de la Institución.
- Jorge Cantallopts respondió que está considerado en el Plan de Trabajo.
- Felipe Celedón señaló que si era posible que Cochilco hiciera un estudio que informara cuánto es lo que el sector minero invierte en I+D ya que la encuesta del INE no aborda adecuadamente este tema.
- Juan Pablo Vargas también propuso que sería un importante aporte desarrollar un trabajo sobre I+D.
- Jorge Cantallopts señaló al respecto que Cochilco hizo el intento de crear una encuesta pero no funcionó y que sería una buena idea elaborar una pero con la colaboración del Consejo Minero y Sonami dada la relación que están tienen con las empresas.
- Juan Pablo Vargas señaló que hay que aprovechar a las instituciones que son parte del Cosoc como la academia, los gremios, para elaborar una encuesta, y que posteriormente se le podría ofrecer al INE. Añadió que sería bueno evaluar una forma para que las diferentes instituciones que están en el Cosco interactúen y que Cochilco coordine.
- Jorge Cantallopts explicó que sería complejo generar una encuesta y ofrecérsela al INE ya que no sería fácil para esta Institución incorporarla ya que tendría una metodología distinta a la que ellos utilizan.
- Claudia Monreal acotó que la información que se entrega de inversión en innovación tiene un problema ya que muchas veces los proveedores aumentan la cifra que invierten para obtener becas, no reflejando la realidad. Agregó que tal vez Corfo puede tener un buen registro de proveedores.

Añadió que es importante que el tema de trabajo del Cosoc esté relacionado con los Objetivos de Desarrollo Sustentable (ODS).

- José Tomás Morel recordó que la encuesta que realiza el INE es el estándar internacional para medir, y que antes de definir elaborar una nueva encuesta, habría que ver las brechas que existen para ver si sirve o no generar una nueva encuesta.
- Preguntó cuándo Cochilco elaborará el informe de productividad en minería que quedó comprometido luego que la Comisión Nacional de Productividad publicó su Informe de Productividad.
- Jorge Cantallopts señaló que se entregará este año.
- José Tomás Morel señaló que con el nuevo proceso de elecciones de gobernadores se está elaborando un plan regional de ordenamiento territorial (PROT) al cual la minería ha entregado buena información para que no se produzcan bloqueos arbitrarios de la actividad. Y en esto la plataforma Minería Abierta sirve bastante. Agregó que cómo se puede incorporar a este Cosoc como fuente de información para la elaboración de la Política Minera 2050.
- Jorge Cantallopts señaló que respecto a la estrategia territorial se acaba de terminar un estudio focalizado en Atacama y que se está preparando una metodología que se puede presentar en la próxima reunión del Cosoc. Respecto a Minería Abierta señaló que se está coordinando con otras instituciones para potenciar el portal.
- Respecto a la participación del Cosoc en la Política Minera señaló que la mayoría de los miembros de esta mesa participan en la que lidera el Ministerio de Minería, pero que no obstante, propondrá invitar a las organizaciones que no están a que se sumen.
- Sergio Demetrio pidió que el Cosoc tuviese un espacio para exponer en el Consejo de Cochilco o que pueda asistir de oyente.

Respecto a los temas de interés:

- Ana Lamas señaló que un tema importante para los trabajadores son los relacionados a la seguridad y salud en minería.
- Raúl Castro manifestó que un tema importante para ellos es la automatización.
- Luis Escobar sostuvo que un foco interesante de trabajo es la relación de la minería, cómo se organiza la producción y el impacto en las ciudades.
- Juan Andrés Orellana señaló que a ello como CFT les importa cómo se preparan los profesionales para la nueva minería.
- Manuel Reyes destacó la tecnología y el impacto en el capital humano.
- Pablo Lüttecke mencionó que una de las preocupaciones que tienen es el proyecto de ley que modifica el Código del Trabajo ya que ello afecta a los supervisores.

- Claudia Monreal propuso, ya que son variados los temas que interesan a los consejeros, le envían a ella dos propuestas de temas, ella hace un resumen, y luego aquellos que tengan más consenso se eligen. Les solicitó sí que las propuestas de temas estén relacionados con el Plan de Trabajo de Cochilco.
- Los consejeros hicieron observaciones al Reglamento y la Secretario Ejecutivo acordó incorporarlos y enviar una nueva versión.
- Se acordó que Cochilco presentará en la próxima reunión el trabajo sobre ordenamiento territorial en Atacama.
- La próxima reunión se realizará el martes 24 de septiembre.